
Informa ATA DE REUNIÃO Nº 05 

 

 

Pautas: 1) Comissão Eleitoral; 2) [Cestas Básicas e Dificuldade com Contato], 3) [Agosto 

Indígena]; 4) Capela dos Aflitos. 

 

Conselheirxs de Governo: [Éllida Pankararé (Conselheira titular representante de 
SMDHC)]; [Wilma Tanaka (Conselheira suplente, representante de SMADS), [Fernanda 
Cavalcante Conselheira titular representante de SMDET], [Guilherme Brito Conselheiro 
titular representante de SMC], [Catherine Russo SMS]. 
 

 

Participantes de Governo: [Milena Cristina (Coordenadora de COPIND)]0, [Grecia Kama 

(Estagiária de COPIND], [Josiane de Paula Santos (Assessora de COPIND), [Barbara (Diretora 

de DPS], [Kauã DPS], [Bianca DPS], [Luiza DPS]. 

  

 

Conselheirxs de Sociedade Civil: [Avani Florentino (presidente do Conselho e 
representante da etnia Fulni-ô)], [Maria Ara Poty (Vice-Presidente)], [Yrádzu - Gilson de 
Souza Conselheiro titular da etnia Kariri-xocó], [Pedro Henrique Conselheiro suplente da 
etnia Pankararé], [Ivone da Conceição Conselheira suplente da etnia Pankararu], [Nino 
Mirim (Conselheiro Titular da etnia Guarani)]     
 

 

Participantes Organizações Social/ouvintes:   

[Denilza Kaimbé], [Joel Kariri-Kariu], [ Kilvane  da etnia Pankararu], [ Akayse (Fulni-o)], [Roseli 

da etnia Pataxó]. 

 

Às 13h19min do dia 28 do mês de maio do ano de 2024, no endereço Rua Libero 
Badaró nº119 - Sé, São Paulo, com quórum de 10 pessoas, alcançando o quórum 
mínimo de 7 pessoas estabelecidas em Regimento interno.   

 

 

Informes: 

Guilherme (SMC) informou que houve a prorrogação do “Programa Aldeias”, que o próximo 

repasse de verba ocorrerá em julho de 2024 e o segundo ocorrerá em janeiro de 2025, 

seguindo o programa com a gestão do CTI (Centro de Trabalho Indigenistas) até julho do 

mesmo ano. 



Maria queixasse de ainda não haver uma Lei para garantir a existência do programa, 

discorrendo sobre a preocupação e insegurança que a comunidade vive durante esses 

processos burocráticos, Milena informa que desde o final do ano passado representantes da 

Comunidade Guarani M’Bya (Luccas Kasse) e do CTI (Marcelo) minutaram um PL, junto a 

COPIND (Milena) e a Secretária Sonia Francine, que contemplará o Programa Aldeias. 

Completou que cabe agora o Legislativo votar esse projeto de Lei, sendo atribuição dos 

vereadores da câmara municipal de São Paulo e desta forma, o Poder Executivo, tais como as 

Secretarias presentes, seguem aguardando. Reforça ainda, que seria importante os indígenas 

da etnia Guaranis presentes dialogarem com os representantes da comunidade, caso ainda 

tivessem dúvidas sobre o processo, bem como manteve a equipe de COPIND disponível no 

que couber.  

Milena reforçou o informe sobre o “Seminário Justiça de Transição e Povos Indígenas: 

Memória, Verdade, Reparação e Não Repetição”, que ocorrerá dias 04 e 05 de junho de 2024, 

das 10h00 até às 18h00 no Centro Cultural Vergueiro, contando também com a “Feira 

Indígena” onde haverá exposição e venda de artesanatos de diversas etnias, pedindo a todos 

que compartilhem e caso possível prestigiem. Tal informação também foi solicitada pelo 

Mirinju. Milena também reforça que todas as informações seguem sendo encaminhadas nos 

grupos de WhatsApp e para os representantes das comunidades, conforme indicado por 

estas, tais como, indicado pelo Conselho de Lideranças Tenondé Porã, representantes do 

Comite Inter Aldeias e representantes da Comissão Yvyrupa, no entanto, não foi dado retorno 

quanto a presença nesta reunião.As comunidades se reunirão numa data a ser definida para 

tratarem do agosto indígena e apresentarão a proposta na próxima reunião de COMPISP. 

 

Pautas: 

 

Pautas 1: Barbara iniciou com a explicação sobre os ritos do processo eleitoral, tais 
como, decreto que regulamenta, prazos para seguir com o pleito, assim como a 
importância da Comissão Eleitoral, que antecede o processo eleitoral da eleição de 
COMPISP, logo, par este processo faz-se necessário a indicação de duas pessoas 
representantes da população  indígenas integrante  do Conselho Municipal de Povos 
Indígenas ou por eles indicados, e aqui ressalta-se que poderá ser outra pessoa indígena 
ou os próprios conselheiros indígenas presentes; duas indicações de representantes da 
Secretaria Municipal de Direitos Humanos e Cidadania e; dois representantes do Poder 
Público Municipal integrantes do Conselho municipal dos Povos Indígenas. Milena 
informa que por se tratar de ano eleitoral e seguindo a orientação de DPS sobre o tempo 
de atuação da comissão a ser instituída por portaria o prazo a publicação dela deverá 
ocorrer em junho de 2024. Barbara reforça que os prazos para organização do conselho 
eleitoral de deve ser no mínimo com 4 messes a caminho das eleições. E se compromete 
a fazer a articulação do poder público e Milena pela Secretaria. Após as falas dos 
representantes de sociedade civil, Barbara compreende que as informações serão 
repassadas para as comunidades indígenas para se organizarem. Propõe de forma mais 



objetiva um prazo até o dia 04/06/24 (terça feira - 16h00) para ser indicado as duas 
lideranças indígenas que faram parte do conselho eleitoral, aceito por todxs 
conselheiros. Menciona também, como exemplo, o caso da conselheira Maria, que 
demonstrou interessem em renunciar a seu posto, se retirando do conselho e que nesta 
situação Maria pode ser indicada para compor o comitê eleitoral. Pauta 2: Maria inicia 
sua fala informando que recebeu cestas com itens impróprios para uso, estando com 
data vencida, também se queixou-se que segue aguardando o retorno sobre a 
adequação da “Cesta Indígena”. Milena questionou quando ocorreu para que fosse 
possível enviar para a área responsável dar a devida tratativa e para otimizar o diálogo, 
Milena se responsabilizou por entrar em contato com Maria para coletar mais 
informações, ficando acordado que o contato ocorreria logo após a reunião desta data. 
Milena reforça sobre a importância de acompanhar as informações constantes nas Atas 
de reuniões, que também conterá as atualizações sobre as cestas, assim como reforçou 
a orientação para os guaranis dialogarem com seus representantes que acompanham 
diversas demandas junto a Coordenação, representantes estes indicados pela 
comunidade. Encerra colocando a equipe de COPIND disponível no que couber. Pauta 
3: Akayse solicitou atendimento junto a Ouvidoria de Direitos Humanos em conjunto 
com Roseli, informou que na “Capela Nossa Senhora dos Aflitos”, está ocorrendo um 
certo desrespeito, que é um lugar sagrado está sendo realizados bancas de venda. 
Lembrando a importância que o lugar tem para pessoas Pretas e Indígenas por ser um 
lugar sagrado. E gostaria de saber como poderia resolver essa situação que está 
ocorrendo. Milena informou que realizará o agendamento junto a equipe da Ouvidoria 
para que ela possa ser atendida pela área para que eles possam dar andamento com os 
procedimentos. Roseli pergunta se poderá participar esse ano do agosto indígena, pois 
a pauta que ela traz é muito importante e que temos que dar visibilidade para questão 
de povos indígenas em contexto de rua. Milena confirmou a possiblidade, mas reforça 
que devido COPIND não ter equipamentos, as rodas são realizadas em equipamentos 
de outras coordenações, indicadas por estas, sendo a articulação do público 
(profissionais e usuários dos respectivos equipamentos) de responsabilidade das 
demais coordenações temáticas, e que caso Roseli tenha interesse, assim ocorrerá 
também com sua proposta. Pauta 4: Guilherme informou que findando a “Virada 
Cultural” a atenção seguirá para as demais agendas culturais no município, incluindo 
“Agosto Indígena”. Milena orientou sobre a importância de a comunidade retornar 
quanto a proposta da atividade e forma de contratação para que assim a Coordenação 
possa dar prosseguimento. Milena orienta sobre o processo de contratação que passa 
por aprovação da Assessoria Jurídica da Secretaria e desta forma faz-se necessário que 
a comunidade pense plano a e b para sanar eventuais impedimentos no processo de 
contratação. Avani realizará o diálogo com os demais para decidirem sobre a forma da 
atividade (artística e/ou palestra) e a forma de contratação (produtora ou direta), para 
apresentar na próxima reunião ordinária.  



Iradzú pergunta como são feitas as contatações artísticas, se é feito pela coordenação dos 

Povos Indígenas. Milena orientou sobra a diferença entre contratação direta de palestrante e 

contratações artísticas (que embora possa ser realizadas por qualquer área do município, o 

repasse do pagamento é realizado apenas pela Cultura, assim a área contratante repassa o 

recurso para SMC, que faz o pagamento artístico). Assim encerra-se a reunião com os 

encaminhamentos abaixo. 

 
Deu-se por encerrada a reunião às 15h50m e, este documento será enviado para 
todxs via e-mail e grupo de WhatsApp para validação, ela será publicada em Diário 
Oficial no dia 07.06.2024.    
 
 

ENCAMINHAMENTOS 

 
N.   Descrição dos encaminhamentos   Responsável   Prazo    

01   Retorno das indicações de dois 
representantes indígenas para compor a 
Comissão Eleitoral - para DPS 

COMPISP 
(Avani e Maria) 

 Terça-feira, 
05.06.2024 - 
16h00 

02   Articulação e retorno de dois 
representantes da SMDHC para compor a 
Comissão Eleitoral - para DPS 

COPIND 
(Milena)  

 Terça-feira, 
05.06.2024 - 
16h00 

03   Articulação e retorno de dois 
representantes da COMPISP (GOVERNO) 
para compor a Comissão Eleitoral - para 
DPS 

 DPS (Barbara)   Terça-feira, 
05.06.2024 - 
16h00 

04 Entrar em contato com Maria para coletar 
mais informações quanto a situação das 
cestas 

COPIND 
(Milena) 

28.05.2024 - 
após esta 
reunião 

05 Realizar agendamento junto a equipe de 
Ouvidoria de Direitos Humanos para 
Akayse e Roseli 

COPIND 
(Milena) 

Sem prazo 
estipulado 

06 Apresentar a proposta de atividade e de 
contratações para COPIND, referente ao 
Agosto Indígena 

COMPISP  Próxima 
reunião de 
COMPIPS 
25.06.2024. 

 
 

 



 
[Éllida Nascimento da Silva] 

Secretaria SMDHC 
 
 

 
[Yrádzu – Gilson de Souza] 
Representante Soc. Civil 

[Wilma Tanaka] 
Secretaria SMADS 

 

[Maria Santos] 
Vice-Presidente 

[Fernanda Mota] 
Secretaria SMDET 

 

[Avani Fulni-ô] 
Presidente (a) 

[Guilherme Brito] 
Secretaria SMC 

 
 
 
 

[Catherine Russo] 
Secretaria SMS 

[Pedro Pankararé] 
Representante Soc. Civil 

 
 
 
 

[Ivone Pankararu] 
Representante Soc. Civil 

 

 

 


